

INSURRECCIÓN

EL RÉGIMEN Y LOS MEDIOS

# ATACAN

LOS PROCESOS  
DE CAMBIO



**Los colores.** De la participación

**No se puede vivir.** Con 400.000 pesos al mes

**Otro General acusado.** Por relaciones con los narcoparamilitares

# INSURRECCIÓN 915

## CARICATURA

- 03 ¡Marcha por la vida!  
*Yuma*

## EDITORIAL

- 04 Mentiras que matan: el legado letal del régimen  
*Comando Central (COCE)*

## DEBATES del CONFLICTO

- 08 Los colores de la participación  
*Antonio García, Primer Comandante del ELN*
- 12 La paz bajo ataque  
*Damaris Izaguirre*
- 14 Es más difícil conseguir trabajo si eres mujer  
*Claudia Julieta Parra*

## SOLUCIÓN POLÍTICA

- 16 Examen a los Derechos Humanos en Colombia  
*Himelda Ascanio*

## REDES SOCIALES

- 20 El cambio tiene apoyo popular  
*Javier Mauricio Galvis Flores*

## ECONOMÍA

- 26 No se puede vivir con 400.000 pesos al mes  
*Chavela Villamil*

## CLEPTOCRACIA

- 30 Otro General acusado por relaciones narcoparamilitares  
*Sergio Torres*

## CLASES y DIVERSIDADES

- 34 De nada sirven los muñecos de plástico  
*Maria Fernanda Camacho*

## MEMORIA COLECTIVA

- 36 Comandante Lenín Torres  
*Frente de Guerra Oriental*



@VocesCol1964



@vocescol64



t.me/voces1964



vocescolombia@riseup.net

# ¡MARCHA POR LA VIDA!

*Yuma*



Insurrección #915. 2-10-2023 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia  
[www.eln-voces.net](http://www.eln-voces.net) / [@vocescol64](https://@vocescol64) [Instagram] / [t.me/voces1964](https://t.me/voces1964) [Telegram]

Portada. 'La paz bajo ataque' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Soldados ucranianos rendidos en Mariúpol, 13-04-2022



# MENTIRAS QUE MATAN: EL LEGADO LETALES DEL RÉGIMEN



Ataque de las Disidencias de las Farc, Ppterito, Jamundí, 22-09-2023 / M Grajales

## *Comando Central (ELN)*

Las recientes y persistentes ofensivas militares contra el Ejército de Liberación Nacional forman parte de una estrategia, donde el componente paramilitar tiene un rol preponderante para disfrazar y ocultar la actuación militar de las Fuerzas Armadas (FFAA) del Estado.



**E**sta estrategia revela la esencia de la Doctrina Contrainsurgente, que en colusión con sectores estatales orienta y apunta contra la insurgencia armada y las comunidades en las regiones; es la continuidad de una política del anterior régimen que va en contravía de la paz. Si bien la actual Mesa de Diálogos es una oportunidad para abrir espacios de participación amplia y diversa, se requiere desmantelar las relaciones perversas que persisten entre el paramilitarismo y el establecimiento.

En medio del ataque contra la población, también lo mediático requiere de un análisis riguroso, toda vez que es parte de la acción política de los factores sistémicos profundos, que desde los grandes emporios de la comunicación disparan señalamientos infundados; actuando como fuerzas contrainsurgentes, estos medios son implacables a la hora de elaborar matrices desinformativas, buscando debilitar políticamente al ELN y su apuesta del lado de las justas reivindicaciones de la gente por mejorar las condiciones de la sociedad. Este tipo de estrategias buscan deslegitimar a la insurgencia ante la opinión pública, presentándola como violenta y no representativa con el propósito de su eliminación física e ideológica.

Los asesinatos en estado de indefensión, mal llamados "Falsos Positivos", perpetrados por agentes estatales en el marco de la Política de Seguridad Democrática tuvieron el propósito de mostrar supuestos éxitos militares contra la guerrilla, práctica genocida recrudescida por el Gobierno de Álvaro Uribe (2002-2010), que implementó esta estrategia de terror y muerte desplegada con el apoyo total de las FFAA. No se trata de condenar a toda la institución militar de forma sumaria, pero es importante reconocer que dicha directriz hoy persiste en sectores que defienden esta visión contrainsurgente dentro de las FFAA, vinculados a la doctrina militar estadounidense.

La implicación directa de altos mandos del Ejército colombiano en miles de asesinatos y desapariciones forzadas, presentadas como bajas en combate por agentes del Estado, está demostrada y ha sido reconocida ante el país. Las élites políticas y económicas también se han beneficiado y perpetuado gracias a vínculos perversos con estas acciones.



**Lo principal que requiere  
Colombia es hacer  
las transformaciones  
económicas, políticas  
y sociales**



El Estado mafioso prosiguió con Iván Duque (2018-2022), protegiendo a los autores materiales e intelectuales de estos hechos, beneficiando económicamente a sectores elitistas, pero fundamentalmente, apuntalando los asesinatos selectivos a líderes campesinos y sociales y entregando las tierras para los megaproyectos extractivistas y de infraestructura. La presidencia de Duque significó la continuidad del Genocidio y actualmente es un elemento al servicio de sectores subordinados de los Estados Unidos, que desde Washington D.C. están interesados en la conspiración contra Gobiernos progresistas en América Latina. Para este fin encuentra financiamiento de fundaciones con maquinarias propagandísticas para desestabilizar y manipular.

El gran desafío para el gobierno actual es desmontar esa política contrainsurgente que pervive y se reproduce en el "Estado Profundo", no es casual que en medio de un proceso de paz proliferen los grupos paramilitares y supuestas "disidencias", y desde los "grandes medios" del poder económico se ataque el proceso de paz con el ELN y cualquier propósito de cambios para el país. Lo principal que requiere Colombia es hacer las transformaciones económicas, políticas y sociales, las cuales incluyen las reformas propuestas por Gustavo Petro. En este escenario, la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno y el ELN promueve que la sociedad participe y proponga qué cambiar y cómo hacerlo. Para acercarnos a la superación del conflicto social y armado se requiere cambiar el régimen, modelo económico y doctrina militar.

En estas tierras quien se compromete con las luchas que buscan superar las causas socioeconómicas y políticas subyacentes a la violencia es perseguido, o más grave aún, asesinado. Ese es el país que, a pesar de seguir sufriendo la violencia estructural oligárquica, se moviliza y participa con la esperanza de consolidar un gran acuerdo nacional. Reconocemos que el actual gobierno encarna un nuevo momento político, con más preocupación por las grandes mayorías excluidas. En este camino nos encontramos para trabajar juntos por las transformaciones necesarias, una constante en la vida de los pueblos de Colombia y nuestra América.



# LOS COLORES DE LA PARTICIPACIÓN



*Antonio García, Primer Comandante del ELN*

La solución política al conflicto al igual que la participación es multicolor y pluridiversa, entender su mixtura y sus matices permite encontrar y construir alternativas que den solución a los problemas sociales que durante décadas han acrecentado la exclusión, la pobreza y la desigualdad.



**R**ostros de la Colombia real, de todos los colores y todas las edades, de los que vemos en el día a día en las calles de las ciudades y también en los campos, rostros de los que tienen un pedazo de tierra o que aspiran tenerla o se la robaron. En otras palabras, pueblo excluido, vulnerado y expectante ante las posibilidades de construir una ruta que haga posible el cambio real, que en esta actualidad tensiona sus fuerzas para buscar un espacio en el proceso de Participación de la Sociedad; fue lo que vimos en Bogotá el 3 de agosto en el acto de instalación del Comité Nacional de la Participación (CNP).

No todos pudieron llegar, muchos se quedaron en las regiones, en el curso del camino, tampoco hubo espacio para ser recibidos; esa fue la lógica del gobierno, cómo hacer funcional la Participación de la Sociedad a sus perspectivas: poquitos para no hacer ruido y bastantes cuando es para defenderse. Este proceso debe ir descubriendo su propio camino, si la paz habrá de ser cierta, los intereses del pueblo en la participación de la sociedad también deben ser interés del gobierno. No al revés, pues el pueblo defenderá lo que encarne el verdadero cambio de Colombia, para hacerla más justa, democrática e incluyente.

La constante en la historia del país, cual ADN, ha sido negar la participación, legado colonial que aún pervive y se expresa en la negación del "otro" a la hora de planear y proyectar los destinos de un país que es plural, diverso.

La Paz y el futuro de vida digna jamás ha tenido su origen en un proceso que consulte a las mayorías nacionales, tan sólo han sido narrativas o discursos que para nada interpretan el verdadero sentido de la política: La construcción colectiva del futuro de un pueblo. Sin proceso de construcción de las ideas y planes de manera colectiva, la democracia no es más que simple y llana carreta.

Habrán cuentos y cuentos, se podrá decir que eso no se puede, que es engorroso y demorado; los más atrevidos seguirán diciendo que la "plebe ni debe ni puede pensar", que no "tiene cerebro para eso". No sólo por lo que se diga, sino porque se practica, es la mera verdad.

Hay que ir al fondo a la hora de hablar de democracia o de los cambios, no podemos seguir hablando de "desarrollo" o de "progreso", así venga de la izquierda o desde donde sea, ese disfraz detrás de





Instalación del Comité Nacional de la Participación (CNP), Bogotá, 03-08-2023

palabras prestadas ocultan verdaderos propósitos colonialistas que perviven, por eso el llamado "desarrollo" es lógica impositiva, se hace ver benefactor, que lo es esencialmente para los grandes poderes nacionales e internacionales, pero que continúan reproduciendo en las comunidades pobreza, exclusión y un cúmulo de injusticias. Lo que se garantiza a plenitud es hiper-acumulación de riquezas en el 1% de hiper-ricos.

En este escenario, el logro del acuerdo sobre participación nos coloca en una ruta distinta, fuera de las lógicas dominantes e impositivas del gran poder, por ahora ha dado vida a un instrumento de impulso como es el Comité Nacional de Participación (CNP) constituido por 81 personas escogidas por las 30 organizaciones sociales, populares, étnicas, sectoriales-poblacionales, encargado realizar junto con la sociedad el diseño del proceso de Participación.



Hasta la fecha se han realizado tres encuentros plenarios del CNP, que en sus intensas jornadas de trabajo se ha ido construyendo una estructura para atender el gran reto delegado, así se han distribuido en 5 comisiones, desde donde se interactuará en esta fase de participación con los 9 territorios y los 15 sectores, para con ellos ir construyendo el diseño, ruta que desde ya va siendo participativa.

Pese al corto tiempo, cada comisión ha venido reuniéndose de manera presencial, virtual o de manera mixta, adelantando un mapeo de actores con quienes es necesario articular fuerzas para alimentar el debate central de esta fase, un ejercicio que implica un inicial proceso de reconocimiento, una suerte de diplomacia popular que permitirá ampliar las redes de relación entre iguales, entre pueblo organizado, pero que habrá de extenderse en un enjambre de redes que lleguen a los independientes, a los no organizados, pues con ellos hay que contar en el diseño de la Nueva Colombia.

Sabemos que se han dado largas discusiones, preguntas y respuestas que van dejando una traza en la comprensión de este momento: participar para construir la metodología, el diseño del plan de la siguiente fase de participación.

Una comprensión que no fue fácil pues no existe la costumbre de convocar a la comunidad para pensar el cómo. La costumbre ha sido el convocar a la sociedad, al pueblo, para informar o validar, más no para construir colectivamente.

Avanzar hacia una arquitectura popular, un proceso amplio de reconocernos como pueblos que hemos sufrido el rigor de la imposición de todo, será de gran valor pues serán estas articulaciones las que empujen de manera real los cambios de fondo que requiere esta sociedad, este país.

El reto es grande, el pueblo convocado ha asumido la tarea con altura, creatividad, dinamismo superando con inteligencias las múltiples dificultades, reconociendo lo que ya se tiene, identificando fortalezas, nuevos actores, organizaciones, colectivos, integrar fraternalmente, es esta gran tarea de país, esta gran tarea por darle vida a un Gran Acuerdo Nacional.

También se han identificado obstáculos, limitantes y barreras, de las cuales hablaremos más adelante.



# LA PAZ BAJO ATAQUE



F Vergara

*Damaris Izquierro*

No es fortuito que en la proximidad de los comicios electorales regionales las bandas criminales y los paramilitares desaten una ola de violencia y terror; durante décadas al régimen y sus partidos políticos les ha traído réditos el viejo lema de 'sembrar miedo para vender seguridad'.



**E**l régimen jamás estará dispuesto a tolerar cambios al sistema por mínimos que estos sean, por eso aplica diferentes métodos y modalidades para oponerse a ellos, la mayoría de las veces lo hace de manera solapada, siempre argumentando que cambiar las cosas pone en peligro los intereses de todos, la sostenibilidad del país y la supuesta seguridad inversionista; como si en doscientos años que llevan dominando el país les hubiera importado mejorar la calidad de vida de los excluidos, obvio es un simple discurso que los posiciona como mesías, pero detrás de este están los intereses mezquinos de siempre.

La actual ola de violencia desatada en diferentes regiones del país no tiene un motivo distinto a socavar el respaldo popular que tiene el actual Gobierno, vender la idea de un Gobierno incompetente en materia de seguridad y que tiene en rojo la economía del país; este plan maquiavélico desde luego es orquestado por la ultraderecha rancia, donde como siempre está desde las sombras el Tío Sam y el innombrable -Álvaro Uribe-, este último mueve los hilos echando mano de sus paramilitares para que siembren terror, mientras sus seguidores incendian las redes sociales y desde luego los medios de comunicación leales al régimen, que prácticamente son terroristas con micrófono expertos en crear noticias falsas y matrices de opinión para manipular conciencias, lanzan un ataque coordinado para que el Gobierno se dedique a apagar incendios y literalmente impedirle gobernar.

Desde luego poner al país bajo ataque tiene como objetivo posicionar los candidatos del régimen en las próximas elecciones, fue la misma estrategia que utilizó Uribe para ganar la Presidencia y luego imponer la seguridad democrática que costó la vida de 6.402 inocentes, víctimas del terror de Estado, esta vez vuelve y juega, la estrategia es la misma y depende de los ciudadanos desenmascarar al régimen y evitar que su reacomodamiento y que retome con más fuerza su hegemonía. Es nuestro deber ciudadano abrir los ojos y de una vez por todas oponernos al régimen opresor y luchar para construir una sociedad en paz y con equidad social.



# ES MÁS DIFÍCIL CONSEGUIR TRABAJO SI ERES MUJER



Fotografía de S Páez

*Claudia Julieta Parra*

La actual crisis económica ha complejizado la situación de toda la sociedad, sin embargo, las condiciones socioculturales hacen que fenómenos como el desempleo o el bajo nivel de ingreso, afecten con mayor fuerza y contundencia a las mujeres.



**D**urante décadas las mujeres han sido víctimas de todo tipo de discriminación, el sistema las margina por su condición de mujeres o las relega a ser cuidadoras o ejecutoras de labores domésticas sin ningún tipo de remuneración.

Recientemente el Departamento Nacional de Planeación y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), presentaron un informe sobre la Igualdad de Género en Colombia, el cual afirma que las políticas existentes en Colombia acrecientan la brecha de la igualdad. Según el Informe una de las principales falencias es que, "no se reconoce y valora el trabajo doméstico y de cuidados no remunerados mediante la prestación de servicios públicos, infraestructura y políticas de protección social y la promoción de la responsabilidad compartida en el hogar y la familia, que casi en su totalidad es realizado por las mujeres".

En Colombia, solo el 48 por ciento de las mujeres en edad de trabajar -entre 15 y 64 años- tienen empleo, mientras que el 74 por ciento de los hombres del mismo rango etario laboran; las mujeres jóvenes tienen el doble de probabilidad de entrar en la población de 'ninis' -personas que no estudian ni trabajan-. Además, de tener menos opciones laborales las mujeres tienen menor remuneración salarial, reciben un pago 36 por ciento menor al que recibe un hombre que ocupa su mismo cargo o funciones; por si fuera poco, a nivel de cargos administrativos de cada 10 gerentes o administradores de empresa solo 3 son mujeres.

Es claro que la brecha de desigualdad laboral por condición de género es bastante grande y obedece a que no existe una política laboral clara que mitigue este impacto. Tanto el Ejecutivo como el Legislativo están en mora de desarrollar proyectos que realmente nos conduzcan a la equidad laboral y de género, no basta con la paridad administrativa, se necesita una normatividad que asigne el salario por efectividad y cumplimiento y no por género, al igual que se debe reconocer y remunerar el trabajo de cuidado que brindan miles de mujeres; solo de esta forma será posible hablar en el país de una verdadera equidad de género.



# EXAMEN A LOS DERECHOS HUMANOS EN COLOMBIA



P Suárez

*Himelda Ascanio*

Así como las plataformas de Derechos Humanos hicieron balance, desde Naciones Unidas se realiza un examen a Colombia sobre su situación en esta materia. Se augura que al igual que con el balance hecho por las organizaciones defensoras, este sea negativo.



**C**ada 5 años la Organización de Naciones Unidas revisa el estado de los Derechos Humanos (DDHH) en un país, a través de un examen que hace balance del cumplimiento de las recomendaciones y acuerdos suscritos en materia de DDHH. Colombia tendría que rendir este Examen Periódico Universal con datos de logros entre 2018 y 2023.

## Colombia se raja

En Colombia las cifras siguen siendo muy negativas, la continuidad del genocidio a líderes y lideresas sociales y políticas, además de una altísima impunidad del 95 por ciento que rodea todos las investigaciones, hacen que el panorama sea todavía muy complejo, que se agrava con los vínculos de estructuras criminales con los organismos encargados de protección y de justicia; por ejemplo, la Unidad Nacional de Protección se ha visto envuelta en múltiples vínculos con narcoparamilitares; en muchas agresiones son los propios funcionarios encargados de la protección, quienes atacan a los liderazgos sociales y políticos.

Otras cifras negativas que reflejan grandes problemas no resueltos, tiene que ver con la violencia hacia las mujeres; según la Vocera de la plataforma de DDHH Colombia-Europa-Estados Unidos, "entre 2018 y 2022 registramos más de 3.000 feminicidios en Colombia". Entre enero y julio de 2023 se han reportados 302 feminicidios.

## La JEP no juzga los principales responsables

Para la Vocera citada, la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), aunque sigue procesando casos, no está juzgando a los máximos responsables: "se aproximan las nuevas sentencias o las primeras sentencias de la Jurisdicción Especial para la Paz y los principales responsables de los graves crímenes cometidos a la población civil no están siendo procesados".

Hasta ahora el gobierno de Gustavo Petro no logra torcer la tendencia negativa en este aspecto, siendo el propio Estado colombiano el principal propiciador de las violaciones e infracciones. No han existido políticas que logren incidir y frenar las múltiples vulneraciones en esta materia. Se requieren medidas de fondo que ataquen los organismos e instituciones corrompidas y violentadoras, que superen la crisis en materia de DDHH.



# 10 LÍDERES Y 4 EXCOMBATIENTES QUE ASESINARON EN SEPTIEMBRE 2023

Día	Nombre	Sector	Municipio / Barrio	Departamento
2	Juan V. Hinestrosa	Comunal	Medellín	Antioquia
6	Freddy Renhals	Defensor DDHH	Maicao	La Guajira
12	Steven Chalarca	Docente	Yolombó	Antioquia
12	Silvio Rosero A.	Político	Taminango	Nariño
17	Alexis J. Portela A.	Excombatiente	Campoalegre	Huila
17	Jose A. Cruz C.	Indígena	Miranda	Cauca
17	Pedro J. Acosta Z.	Ambiental	Majagual	Sucre
18	Héctor E. Rodríguez	Afro	Usaquén	Bogotá
20	Luz E. Balanta	Docente	Buenos Aires	Cauca
22	Benicio Beltrán B.	Excombatiente	Segovia	Antioquia
26	Juan D. García	Excombatiente	Dabeiba	Antioquia
28	Duvalier Cifuentes	Político	Caloto	Cauca
28	Jairo A. Toroca	Excombatiente	Tame	Arauca
29	Tirso Duarte	Cultural	Tumaco	Nariño

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 30-09-2023



N Angarita

## 5 MASACRES QUE PERPETRARON EN SEPTIEMBRE 2023

Día	Víctimas	Municipio / Localidad	Departamento
5	3	Cali	Valle del Cauca
18	3	Mocoa	Putumayo
19	3	San Martín	Meta
28	3	Balboa	Cauca
29	3	Valledupar	Cesar

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 30-09-2023



N Angarita

## Asesinados esta semana

**Benicio Beltrán Borja** asesinado el 22 de septiembre de 2023 en Segovia, Antioquia. Era ex combatiente firmante del acuerdo de paz.

**Juan Diego García** asesinado el 26 de septiembre de 2023 en Dabeiba, Antioquia. Ex combatiente firmante del acuerdo de paz en el municipio de Ituango, Antioquia. Actualmente, era agente escolta de la Subdirección Especializada de la UNP.

**Duvalier Cifuentes** asesinado el 28 de septiembre de 2023 en Caloto, Cauca. Fue concejal del municipio de Caloto en distintos períodos, aspirante a la alcaldía y a la Asamblea Departamental del Cauca. Su hijo es actual candidato a la alcaldía de Caloto.

**Jairo Alexander Toroca** asesinado el 28 de septiembre de 2023 en Tame, Arauca. Era excombatiente firmante del Acuerdo de Paz y vicepresidente de la Asociación Flor de Sabana.

En el sector **La Recta del corregimiento El Vinal en el municipio de Balboa**, Cauca, perpetraron una masacre que dejó tres víctimas fatales.



# EL CAMBIO TIENE APOYO POPULAR



L Nieto

*Javier Mauricio Galvis Flores*

En medio de la violencia impuesta por los paramilitares y los ataques de los medios de comunicación, miles de personas en todo el país salieron masiva y pacíficamente a las calles para respaldar las iniciativas legislativas del gobierno y la solución política al conflicto.



20 REDES SOCIALES

## VIERNES 29 DE SEPTIEMBRE

Que los medios de comunicación respeten a los colombianos

Marce @nometiente2

**S**e acuerdan cuando en el estallido social @RevistaSemana le sirvió al Esmad para prepararse para ir a reprimir violentamente a la gente que protestaba durante el estallido social de 2021? Ese edificio es una fábrica de violencia contra el pueblo, no pueden pretender que el pueblo los quiera. #QueLaPrensaRespeteAlPaís

Marcela C @lacoboschica

¿Quién dijo que los ciudadanos no tenemos derecho a rechazar a un medio de comunicación? Acostumbrados al silencio de los débiles hoy se asombran porque se cansaron de que los pisoteen.

Julieta @LaJulietaMM

Los medios de comunicación se excusan en la libertad de prensa para desinformar y estigmatizar a los pueblos indígenas y a las diferentes organizaciones sociales, que por años han sido maltratadas por los dueños de este país. Violencia es llamarlos borregos.

## JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE

Acción global por el aborto legal y seguro

Temblores ONG @TembloresOng

¡Es un hecho, abortar es un derecho! Hoy, en el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro, celebramos la sentencia C-005/ 22 que permite abortar de manera libre en Colombia hasta la semana 24. Abrimos hilo #AbortoLegal #28S.

Ashanti @ashantiperu

En el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal, recordemos que el aborto ancestral es resistencia afrodescendiente. Antes del feminismo, nuestras ancestrales ejercían autonomía. Luchemos por libertad y dignidad. #AbortoAfrodescendiente #SeráLey #AbortoLegal.





C Andrade

## Marchas multitudinarias y pacíficas

Sandra Ramírez @SandraComunes

#LasMarchasFueron Multitudinarias y Pacíficas. La #MarchaHistórica de ayer dejó muy claro que el Gobierno del Presidente @petrogustavo no está solo. Que sus Reformas Sociales cuentan con un apoyo muy grande del pueblo colombiano. ¡El cambio avanza!

Catalina Aldana @Catta\_Aldana

#LasMarchasFueron apoteósicas y multiorgásmicas. Apoyamos nuestro presidente contra los ataques de los medios basura. #CaracolMiente.



## MIÉRCOLES 27 DE SEPTIEMBRE

Medios de comunicación que promueven el racismo

Ángela María Robledo @angelamrobledo

El racismo en Colombia no para, el periodista @gusgomez1701 de @CaracolRadio dice que los indígenas marchan como "borregos". Que falta de respeto ante los pueblos indígenas que sienten que por fin se les trata con dignidad @petrogustavo @FranciaMarquezM.

Josefina Blanco @JotaBD

El mayor veneno del periodista Gustavo Gómez está al final del trino aberrante (sí, aberrante), al decir "y comprueba uno que sí es gente". El delito es discriminación contra población indígena. @FLIP\_org

Saja, luna kogui @Adrianalviento

Animalizar a la comunidad indígena es racismo del más asqueante, racismo que parece del siglo XVI, racismo que dió origen al genocidio más grande de la historia, el de los pueblos amerindios. Tipejo incapaz de reconocer sus orígenes, verse a un espejo y preguntar por sus raíces.

## MARTES 26 DE SEPTIEMBRE

Otra vez 'Caracol miente'

El Latinoamericano @ManuelBeltrn14

¿Cuánto dio el Ñeñe Hernández a la campaña de Duque? Seis mil millones de pesos. El informe mentiroso de Ricardo Calderón habla de 800 mil pesos y una señora gritando desde una camioneta. #CaracolMiente de una manera muy burda. Por eso nadie les cree.

Maria Niny Echeverry @Marianiniecheve

El presidente @petrogustavo advirtió que narcos y corruptos estaban preparando estrategias para infiltrar la campaña para hacer quedar mal su elección. Y aunque, según #CaracolMiente y Ricardo Calderon, lograron hacerlo a través de la esposa de un narco con un aporte de \$400 mil y el costo del transporte en unas camionetas, es un hecho



**EL PUEBLO APOYA  
LAS REFORMAS  
DEL GOBIERNO DEL  
CAMBIO**

Patria  
y Vida



CIZANERO  
COLOMBIA  
IBAGUÉ  
27-9-2023

que debería aclararse por parte de los directivos de la campaña en Casanare, porque es claro que alguien desde dentro de la campaña permitió que eso pasara y deberá responder. Y sí, a diferencia de la Ñeñepolitica, que Barbosa no quiso investigar, aún con todas las pruebas en sus narices, el presidente Petro en lugar de pedir que no se investigue, solicitará que todo se aclare.

## LUNES 25 DE SEPTIEMBRE

### Lo que ocultan las EPS

Jorge Bastidas Rosero @Jorge\_BastidasR

#LoQueNoSabesDeLasEPS El primer problema de las EPS es que manejan el 20% del presupuesto de la Nación, ¡¡pero nadie las controla ni audita!! Me explico: Las EPS moverán este año 80 billones, eso es unas 9 reformas tributarias o el 20% de todo el presupuesto de la nación. Toda esa plata significa millones de servicios, facturas y movimientos financieros que no tienen un control por parte Estado en los detalles.

Elizabeth Bernal @elizabe33673657

#LoQueNoSabesDeLasEPS el negocio de las EPS es tan lucrativo, que son capaces de lo que sea. De pagar congresistas para que voten en contra, de utilizar sus medios corruptos para desinformar, y para mojarle la mano a los oportunistas que quedan deslumbrados por unos billeticos.

## LA ÑAPA: HORA DE PARAR EL GENOCIDIO CONTINUADO

Antonio García @antonioGaCDTE

Colombia ha experimentado años prolongados de regímenes autoritarios, un genocidio político continuado, las acciones a la sombra de grandes empresarios, un ejército como maquina asesina de guerra. Todas estrategias combinadas de desestabilización y caos que benefician a muy pocos.

# NO SE PUEDE VIVIR CON 400.000 PESOS AL MES



S García

## *Chavela Villamil*

El alto costo de los alimentos y de los servicios públicos hacen insostenible la economía familiar de aquellos que devengen un salario mínimo; por si fuera poco, un gran porcentaje de personas tienen ingresos mensuales inferiores a 400.000 pesos, ¿es posible vivir dignamente así?



**E**l modelo económico global se basa en la sobre industrialización y sobre producción para la generación de grandes márgenes de riqueza, que **no son redistribuidos en la sociedad sino monopolizados por un reducido grupo plutocrático**; desde luego esto incrementa constantemente la desigualdad y repercute en acrecentar la pobreza (monetaria y multidimensional) que en sí mismas son eco de la marcada desigualdad.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) define la pobreza monetaria como una situación en la cual los ingresos mensuales per cápita son inferiores al valor de la canasta básica, mientras la pobreza extrema hace referencia a la incapacidad de una persona para cubrir sus necesidades básicas de alimentación (2.100 calorías diarias).

En América Latina y desde luego en Colombia, más allá de los índices estadígrafos, la falta de empleo y la proliferación del empleo informal -por ser el único recurso de subsistencia-, acrecientan constantemente la pobreza y reducen a la mínima expresión el poder adquisitivo per cápita exacerbando la desaceleración económica existente.

### Miles sobreviven con un tercio de salario mínimo

El más reciente informe del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) estableció **la línea de pobreza monetaria per cápita en 396.864 mil pesos**, para un grupo familiar de 4 personas su umbral sería de 1.587.456 pesos -cifra 36,84 por ciento superior al salario mínimo vigente-; **la línea de pobreza extrema per cápita fue fijada en 198.698 pesos** y para un grupo familiar de 4 personas sería de 794.792 pesos.

Durante el 2022 la pobreza monetaria a nivel nacional fue de 33,6 por ciento y presentó una disminución de 3,1 por ciento con respecto al 2021, lo cual **se debe en gran medida a la reactivación comercial poscovid, pero de ninguna forma se puede entender como mitigación de la pobreza**. Actualmente en nuestro país persisten en la pobreza monetaria 19.634.410 de personas (33,6 por ciento) y en centros poblados y rurales dispersos la cifra fue de 45,9 por ciento.



# CIUDADES CON MAYORES ÍNDICES DE POBREZA MONETARIA Y EXTREMA

Ciudad	Pobreza Monetaria (%)	Pobreza Extrema (%)
Quibdó	62,3	31,7
Sincelejo	49,5	14,5
Riohacha	48,8	23,3
Valledupar	48,5	15,9
Florencia	45,8	14,7
Santa Marta	44,4	16,1
Cartagena	43,6	12,7
Neiva	42,9	11,2
Cúcuta	42,8	12
Ibagué	40,9	17,6
Montería	39,5	9,4
Popayán	38,8	13,4

Fuente: Equipo de Investigación Económica de la Revista Insurrección, con información del DANE

Durante el mismo periodo la pobreza monetaria extrema nacional fue de 13,8 por ciento, mientras en centros poblados y rurales dispersos la cifra fue de 23,3 por ciento [1], según estas cifras a nivel nacional 6,8 millones de personas subsisten al día con tan solo 6.623 pesos y el 37,5 por ciento de las capitales departamentales están por encima del índice nacional de pobreza monetaria.

## Es posible diezmar la pobreza monetaria

Se creería que con un Gobierno más centrado en las necesidades básicas de la población, en especial aquellos que están en márgenes de vulnerabilidad se subsanaría medianamente los indicadores de pobreza, sin embargo, esto no ha ocurrido, en gran medida porque no se ha hecho ningún cambio sustancial o estructural en las políticas económica y financiera, además **en vez de reducir el Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de Deuda Externa) éste se ha incrementado ostensiblemente.**

El Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2022-2026 incrementó su presupuesto, pero **no redistribuyó el perfil de gastos -minimizar el Gasto Corriente-**, no decrementó la destinación a pasivos onerosos como la Deuda Externa, la inversión en seguridad y defensa, entre otros.





F Ríos

Aunque el PND aumentó algunos rubros para el Gasto Social este no sobrepasa las medidas asistencialistas y no ejecuta proyectos que garanticen la seguridad alimentaria, el déficit habitacional, ni disminuye la brecha socioeconómica entre comunidades urbanas, rurales y distantes; tampoco desarrolla programas encaminados a la generación de nuevas plazas laborales y la formalización del empleo.

Bajar los índices de pobreza y desigualdad tiene implícito cambiar el modelo económico, es decir, **instalar una política tributaria redistributiva que grave duramente a los grandes capitales y patrimonios**, y que el dinero obtenido no se destine al Gasto Corriente sino que se invierta para desarrollar integralmente la producción nacional, lo que incrementaría el poder adquisitivo per cápita y dinamizaría la economía.

[1] Informe sobre pobreza monetaria y pobreza monetaria extrema 2022. DANE, 22-09-2023.



# OTRO GENERAL ACUSADO POR RELACIONES NARCOPARAMILITARES



*Sergio Torres*

Semana tras semana aparece un nuevo hecho que vincula al Ejército colombiano con el narcoparamilitarismo, un general en servicio el nuevo investigado por colusión con grupos de ex-Farc en operaciones de narcotráfico en el Cauca.



**30** CLEPTOCRACIA

**E**l brigadier general Jhon Jairo Rojas fue comandante la Fuerza de Despliegue Rápido y del Comando Conjunto número 2 del Suroccidente. El pasado 23 de septiembre se conoció que Rojas era uno de los tres generales que no serían llamados a presentarse al curso de mayor general, es decir, el ascenso en la línea de mando del Ejército.

El 26 de septiembre un comunicado de la Fiscalía expresó que: "Un Fiscal de la Delegada ante la Corte Suprema de Justicia abrió indagación por presuntos actos delictivos en los cuales habría incurrido el señor Brigadier General John Jairo Rojas Gómez cuando se desempeñó como comandante del Comando Conjunto No. 2 Suboccidente del Ejército".

Además agregó los tres señalamientos por los que es investigado: "presuntas actividades irregulares de carácter operacional, administrativo y personal. En ese sentido, se adelantan tres líneas de acción, la primera estaría relacionada con actos de corrupción en el ejercicio de su cargo en Argelia (Cauca), donde habría tenido nexos con la estructura Diomer Cortés de la Segunda Marquetalia. La segunda línea se refiere al acoso sexual del que habrían sido víctimas varias oficiales del Ejército. La tercera con favorecimiento a organizaciones criminales. De acuerdo con el material probatorio, el uniformado habría permitido que se desarrollaran corredores de movilidad y operaciones de narcotráfico en el Cauca." [1].

## El general niega y sugiere una conspiración

El general Rojas Gómez dijo en la emisora La W radio que: "yo le voy a presentar al señor ministro y al presidente lo que tengo para que lo analicen... hay una cadena de las situaciones que ocurrieron, esto no es de la noche a la mañana". Con estas declaraciones Rojas sugiere la existencia de una conspiración en su contra. Lo cual, agrega más elementos de irregularidad al entorno ya bastante descompuesto del Ejército.



**El reto más grande que tiene el Gobierno y su Ministro de Defensa es al interior de sus FFAA, donde claramente hay sectores que dirigen y ordenan estas relaciones y esta formas de funcionamiento.**



Este nuevo caso evidencia las relaciones de las Fuerzas Armadas con grupos de mercenarios, narcotraficantes y paramilitares, se suma a los conocidos durante lo corrido de septiembre como lo sucedido en Tierraalta, Córdoba. Se va identificando un patrón de comportamiento que confirma las denuncias sobre estos vínculos.

## Relaciones para mantener en guerra

Este relacionamiento y connivencia abre muchas dudas sobre la orientación de las fuerzas militares en Colombia. Esta claro que no se trata de “manzanas podridas” que continúan apareciendo sino de un comportamiento doctrinario criminal, es una linea de funcionamiento trazada y orientada por el viejo régimen para mantener practicas como la tierra arrasada y fundamentalmente sostener el negocio del narcotráfico.

El reto más grande que tiene el gobierno y su ministro de defensa es al interior de sus Fuerzas Armadas, donde claramente hay sectores que dirigen y ordenan estas relaciones y esta formas de funcionamiento. Consolidando una lógica hace muchos años denunciada y al parecer repotenciada tras el acuerdo con las Farc en 2016. Va a ser muy difícil que haya una depuración real al interior de las FF.AA, además se expone demasiado el gobierno, sin un cambio en la doctrina militar que interpele la mentalidad y el proyecto de país en el que pueden participar los militares.

---

[1] Fiscalía General de la Nación. Comunicado de prensa 349. Septiembre 26 de 2023.

# DE NADA SIRVEN LOS MUÑECOS DE PLÁSTICO



M J Serna

*Maria Fernanda Camacho*

n Colombia en los últimos años se ha avanzado en lo referente a derechos de las mujeres, consiguiendo victorias históricas respecto al derecho al aborto, sin embargo, esto no le ha puesto freno al embarazo adolescente que sigue creciendo sin control.



**34 CLASES y DIVERSIDADES**

**L**as adolescentes y jóvenes solemos ser un 'coctel de hormonas', lo que no nos deja mucho tiempo para pensar las decisiones, actuamos o reaccionamos al momento y como solemos decir, simplemente 'nos dejamos llevar'.

Constantemente estamos sometidos a presión o matoneo que casi nos empuja a ser sexualmente activos, si eres niño tienes que demostrar que eres macho y si eres niña no puedes ser 'la quedada del curso'. Si a esto le sumamos la curiosidad e irreverencia propia de adolescentes y jóvenes, la alta carga sexual y erótica a la que somos sometidas con la música, el baile, las pelis, las series y ni qué decir de la gran oferta pornográfica de internet, todo esto termina convirtiéndose en un peligroso coctel explosivo, con graves repercusiones en nuestra vida y la sociedad.

El año pasado 4.300 niñas entre 10 y 14 años, y 107.247 adolescentes entre 15 y 19 años se convirtieron en madres; es obvio decirlo, pero ninguna niña o adolescente tiene dentro de sus planes ser madre y mucho menos está preparada ni física, ni económica, ni mentalmente para serlo. Lo que demuestra que ponernos en el cole a jugar con muñecos de plástico como si fueran bebés y repartir condones no sirve para absolutamente nada, y la charla típica de papá y mamá sobre esperar el momento indicado tampoco sirve para nada.

Colombia 'se rajó' con honores en términos de educación sexual, porque se basan en estudios que se hacen desde las oficinas, muy alejados de las realidades que afrontamos los jóvenes día a día, y leyes sobre el aborto no resuelve el problema, ya que la concepción puritana de muchas familias hace que las adolescentes no interrumpan su embarazo.

Parar el embarazo en niñas y adolescentes implica destruir todo el modelo de educación sexual existente, crear uno nuevo que parta de realidades y cotidianidades diversas, de mucha vulnerabilidad y exclusión, y tumbe el mito de que los consejos son superiores a las hormonas, porque somos seres mayoritariamente de instintos e impulsos, lo que impacta la realidad de la sexualidad adolescente.



# COMANDANTE LENÍN TORRES



Comandante Lenín Torres

## *Frente de Guerra Oriental*

El Ejército de Liberación Nacional rinde un sentido y solemne homenaje a unos de sus Comandantes emblemáticos, Lenín Torres; quien deja como ejemplo sus valores revolucionarios y su lucha inclaudicable por la defensa de los excluidos y la construcción de un país con equidad social.



**H**ijo de padres colombianos Nació el 17 de mayo de 1969, en el Estado Apure, Venezuela. Su familia por situaciones de represión estatal debió emigrar a Colombia. Realizó sus estudios de primaria en la vereda San Pedro, municipio de Fortul Arauca, destacándose como un buen estudiante. Su secundaria la hizo en el colegio Alejandro Humboldt de este mismo municipio.

Fue un estudiante destacado y el venir de familia humilde lo llenó de valores que fueron la chispa del revolucionario. Desde sus primeros años de bachillerato, se inquietó por conocer la Organización del Ejército de Liberación Nacional (ELN), organizándose en una célula clandestina con un grupo selecto de compañeros y compañeras estudiantes en 1985.

En 1986 participa en los primeros cursillos político militares para los integrantes de células clandestinas del Frente Domingo Laín (FDL), siendo seleccionado para integrar un comando de inteligencia militar de la Comisión Omaira Montoya Henao. En 1989 se incorpora al grupo armado en la comisión Tomás del FDL.

Pasa escuela de combatientes en 1990, siendo uno de los jóvenes de mayor proyección de esa escuela, cuestión que lo lleva a asumir responsabilidades intermedias, proyectándose a asumir como militante. En 1993, es trasladado a la Comisión Marta Elena Barón del FDL, asumiendo como Tercer Mando de la comisión, en 1994, es trasladado a la Comisión Ernesto Che Guevara como Tercer Mando. Allí se destaca liderando el trabajo social y posteriormente asume la segunda responsabilidad de la Comisión hasta llegar a ser el Primer Mando Político de la Comisión Ernesto Che Guevara.

En el 2001, es elegido Tercer Mando del FDL, posteriormente asume la primera responsabilidad como mando político. Participó en Escuela Nacional de Cuadros y Escuela Superior de Guerra Nacional, fue delegado por el Frente de Guerra Oriental (FGO) a dos Congresos Nacionales, y reuniones nacionales.



# NI RENDICIÓN, NI ENTREGA



COMANDANTE  
**LENIN TORRES**  
FRENTE DE GUERRA ORIENTAL

En el 2006, es cooptado a la dirección del FGO como mando de finanzas, posteriormente, es asignado mando de organización interna de FGO. Participó activamente en la proyección y consolidación del Frente José Daniel Pérez Carrero en la Orinoquía Colombiana, fue un compañero destacado en los diferentes procesos de unidad revolucionaria.

Fallece siendo el Mando Militar del Frente de Guerra Oriental, allí asume con mucha responsabilidad la defensa y seguridad del Frente de Guerra, haciendo aportes valiosos para la seguridad estratégica de la Organización. Muere el 27 de septiembre del 2021 por muerte natural. Sus restos reposan en las amplias llanuras del territorio oriental. El Frente de Guerra Oriental Comandante en Jefe Manuel Vásquez Castaño, resaltamos sus valores revolucionarios y aportes fundamentales que el comandante Lenín Torres le entregó a nuestra Organización.

Seguirás vivo en nuestra historia y siempre resaltaremos y tendremos en cuenta sus aportes fundamentales para la continuidad de nuestra lucha por las transformaciones estructurales de nuestro pueblo camino al socialismo.

**¡Ni rendición, Ni entrega!**

**¡Siempre Junto al Pueblo!**

Seguirá siendo nuestra apuesta revolucionaria,  
por la que usted comandante Lenín Torres  
luchó hasta sus últimos días.



“

Después del 24 de febrero [de 2022], la dependencia [de la gestión externa] se hizo bastante crítica. Es como un drogadicto que no aguanta ni unos días sin una dosis. Hoy en Ucrania están seguros de que Occidente nos ayudará, de que reconstruirá todo. Mucha gente quiere sinceramente algún tipo de gobernanza externa. Durante 30 años, el programa escolar y numerosas fundaciones y organizaciones se han esforzado por sembrar en la mente de la gente la idea de que Rusia es el enemigo. Voy a decir una cosa aterradora. Ya sabe cómo se está reescribiendo activamente la historia ahora [...] La mayoría de los ucranianos están ahora seguros de que si las cosas hubieran salido de otra manera en 1945 habríamos vivido mejor.

”

Diana Pánchenko.  
Agencia Belta, 20-08-2023

